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__________________________________________________________________________________________  
 

Éditorial 

 

Dans le Lien n° 73, Frère Henri terminait son éditorial avec cette interrogation : 

« Aurez-vous le temps-tempo de la rencontre ? » 

 

Le 8 octobre, pendant une journée, nous avons pris le temps de rencontrer nos sœurs et nos frères 

de la Famille franciscaine pour célébrer ensemble les 800 ans de Greccio et la Saint François. 

 

En pèlerinage à Assise, plusieurs d’entre nous ont pris le temps de la rencontre : 

 Rencontre avec des membres des Fraternités régionales mais aussi des personnes extérieures qui 

composaient notre groupe 

 Rencontre avec le personnel de l’hôtel et les chauffeurs qui étaient à notre service 

 Rencontre avec saint François et sainte Claire dans leur lieu de vie, là où nous avons pu puiser notre 

nourriture spirituelle pour suivre le Christ : Greccio, Fonte Colombo, Spolète, les Carceri, la 

Portioncule, l’Alverne, St Damien etc... 

Ces rencontres nous ont fait découvrir un visage du Christ à plusieurs facettes. 

Nous avons aussi rencontré le Christ lors de nos eucharisties sur le tombeau de François et à Greccio. 

 

Bientôt nous allons célébrer la naissance du Christ, souvenir que François a voulu évoquer à 

Greccio selon Thomas de Celano dans Vita prima 84. 

En cette année des Centenaires franciscains, célébrons Noël autrement, par exemple : 

 proposer dans nos paroisses d’apporter une touche franciscaine à la confection de la crèche 

 partager un peu de notre temps avec des personnes seules 

 aller à la rencontre de … 

 

« Le peuple qui marchait dans les ténèbres  

a vu se lever une grande lumière… 

Oui, un enfant nous est né, un fils nous a été donné ! 

Sur son épaule est le signe du pouvoir ;  

son nom est proclamé : 

Conseiller-merveilleux, Dieu-fort,  

Père-à-jamais, Prince-de-la-Paix... » 

Isaïe 9 – 1, 6 

 

Geneviève Guilloux, Ministre régionale 

 

 

 

 

 

          Crèche dans la chapelle 

                    de Greccio 

N° 74 Décembre 2023 
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Informations régionales 
 

 
Infos régionales 

Le 8 octobre 2023, 

la Famille franciscaine des Pays de la Loire 

s’est retrouvée à Angers pour fêter 

les 800 ans de Greccio. 

 

 

 

 

Le thème de ce rassemblement : 

St François et la crèche. Quel héritage ? quel avenir ? 

 

Nous étions 160 à Angers pour fêter en famille les Centenaires franciscains mais aussi la Saint 

François. Un grand merci à tous pour avoir fait le déplacement pour découvrir, redécouvrir, goûter ce 

magnifique texte de Greccio où François a voulu voir et évoquer le souvenir de l’enfant qui naquit à 

Bethléem. 

   Chacun à leur manière et avec leur sensibilité, frère Dominique Lebon, capucin, et frère Jean 

François Marie Auclair, conventuel, nous ont partagé leur analyse de ce texte et ont répondu aux 

questions : Quel héritage ? et quel avenir ? 

 

Monsieur François de Muizon, enseignant chercheur à l’UCO, n’appartenant pas à la famille 

franciscaine, avec un regard extérieur nous a partagé ses impressions et a interpellé les frères. 

Sœur Chantal Blanchet, Supérieure des Petites Sœurs de Saint François à Angers, Sœur Élisabeth 

Marie, Clarisse à Nantes, madame Murielle Chevallier, membre de l’OFS à Paris et professeure de chant 

lyrique, frère Dominique Lebon, se sont exprimés lors de la table ronde sur « Quel héritage ? quel 

avenir ? ». Ces quatre approches très différentes ont interpellé Monsieur de Muizon. 

Cette belle journée familiale s’est terminée par la célébration eucharistique à la cathédrale 

d’Angers présidée par le Père Jean Quris, délégué à la vie consacrée du diocèse d’Angers.  Cette 

célébration, en l’honneur de saint François, était préparée et animée par la Jefra. 

N’oublions pas le temps de convivialité autour d’un apéritif, qui a permis aux participants 

d’échanger entre eux, et frère soleil était avec nous, beaucoup ont pu pique-niquer à l’extérieur. 

          Geneviève Guilloux  

 

Nous pouvons retrouver des photos de l’événement sur le site de la Fraternité franciscaine 

séculière des Pays de la Loire : fraternite-franciscaine.fr 

… et lire un reportage d’Henri de Mauduit sur le site : franciscains.fr 

 

 Les 14-15 octobre 2023 : Chapitre national à Lisieux 

Frère Michel Hubaut est intervenu pendant 20 minutes sur ‘’Tous serviteurs’’. 

Son intervention comportait 6 points : 

1-     Servir : un mot-clé de la spiritualité franciscaine 

2-     La Fraternité : lieu privilégié de l’apprentissage à l’échange 

3-     Ne rien s’approprier 

4-     Au service de l’unité et la croissance de la Fraternité 

5-     Servir, c’est toujours s’engager 

6-     L’engagement est source de joie et de grâces 

 

En citant la ‘’Lettre aux fidèles’’ (version longue) à laquelle saint François a collaboré, il a 

terminé par ces mots : « Jamais nous ne devons désirer être au-dessus des autres, mais nous devons 

plutôt être des serviteurs et soumis à toute créature humaine à cause de Dieu » (2 LFid47). 
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Suite à cette intervention nous avons échangé en carrefour. 

Nous proposerons au Conseil régional et à la Commission de la formation de réfléchir pour 

proposer une formation régionale sur ce thème qui nous semble très important pour l’avenir de nos 

Fraternités. 

 

 Du 6 novembre au 10 novembre 2023 

 

Nous étions 32, dont 9 personnes extérieures à la Fraternité régionale, à pèleriner sur les chemins 

d’Assise. Frère Henri, qui était notre guide, nous a fait un enseignement de qualité sur les fondements de 

notre spiritualité franciscaine. Aux Carceri, nous avons eu la joie d’écouter le Cantique des créatures en 

ombrien lu par Murielle Chevallier (OFS Paris). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Geneviève Guilloux et Michèle Nauleau 

 

 

 

 Quelques dates : 

 

 Samedi 2 décembre 2023 : Conseil régional chez les frères capucins à Angers 

 Samedi 27 janvier 2024 : Chapitre régional, rue Chèvre à Angers 

 16-17 mars : Week-end régional à Jallais où vous êtes tous invités. Des informations 

complémentaires vous seront envoyées ultérieurement, mais retenez cette date ! 

 

 Frère Henri et moi, Geneviève, avons commencé nos visites fraternelles que nous poursuivrons en 

2024. 

 

 Les contributions n’augmentent pas cette année : 

Contribution nationale = 32 € assurance comprise 

Contribution régionale = 13 € 

Contribution locale selon chaque Fraternité 

Abonnement au « Lien » = 10 € 

Abonnement à « Arbre » = 30 €  
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Nouvelles de la Fraternité du Gabon 
 

 

Comme nous le mentionnons dans le Lien précédent, Michel Le Cossec (FFS 44) a 

rejoint la maison du Père le 7 septembre 2023. À l’annonce de son décès, nos 

frères et nos sœurs du Gabon nous ont adressé de beaux messages que nous vous 

partageons. 

 

De Sœur Marie Danielle 

Nous sommes bien en communion avec vous dans ce départ vers la maison 

du Père, attendu mais non souhaité. C'est notre terme à tous pour entrer dans la 

joie du "Jour où le Père nous prendra dans ses bras" comme le chante si bien un 

cantique de l'Avent que j'aime beaucoup. Nous penserons à offrir une messe à 

notre prochaine rencontre du 17. Ce sera l'occasion de rappeler tout l'intérêt de 

Michel pour l'OFS Gabon et l'homme dévoué et si serein aussi devant l'issue de sa 

maladie. Quand je pense au jour où nous nous sommes rencontrés : il semblait en 

si bonne forme ! Que Dieu fortifie la foi de Brigitte et de ses enfants ! 

 

De Lucie 

Notre frère Michel était un vrai franciscain dans l'âme et un bon accompagnateur. Je rends grâce à 

Dieu pour ces rencontres lors de mon passage à Nantes où il a toujours été disponible et soucieux de 

l'essor de la Fraternité du Gabon.  

Toute ma compassion à sa famille et à tout l'Ordre.   

Que notre Seigneur lui accorde la récompense promise ! 

D’Adèle Sabine  

Marie-Ange, j'ai bien lu ton dernier message et j'ai retenu : jusqu'au bout, Michel a fait sa Pâque 

dans la paix, dans la fidélité à sa spiritualité, dans une cohérence de foi et de vie. 

Je me demandais toujours comment il faisait pour demeurer dans la paix au cœur de la souffrance. 

Je crois aujourd'hui avoir une réponse simple : Michel avait la foi en Dieu et avait adhéré à la spiritualité 

franciscaine profondément. Cette adhésion totale au Christ et à saint François a été « sa lunette », sa 

ressource, sa source, sa force et sa paix. 

J'ai passé une année de maladies différentes quasiment mensuelles. J'avais toujours "honte" en 

lisant les rares messages de Michel partagés en 2022 et 2023. Moi, je crie, je pleure, je suis perturbée par 

ces petites souffrances alors que Michel, avec cette grande souffrance, renvoie la paix. 

Hier, j'ai pu pleurer devant et en présence de Dieu. Voici une paternité dans le Saint Esprit. 

Michel a enfanté l'OFS Gabon, incognito visuellement pour tous les tertiaires gabonais, pourtant présent 

au commencement, à l'origine et comme un bon père : présent pendant l'éveil, l'enfance et la croissance de 

l'OFS Gabon. Père présent par ses réflexions, sa prière, son accueil... 

En méditant sur les stigmates de saint François d'Assise et en préparant la conférence de l'OFS 

Gabon, je réalise bien que la maladie, telle que vécue par Michel, dans la durée, dans sa chair, dans la foi 

et la paix, est un stigmate contemporain... Que François d'Assise l'accueille. Que Michel m'obtienne, nous 

obtienne la grâce d'aller en eau profonde dans le charisme franciscain de telle sorte que je sois de plus en 

plus transformée dans les réalités humaines du quotidien. 

Vraiment que par la miséricorde de Dieu, son âme repose en paix. Par l'intercession de saint 

François d'Assise, je prie que le Saint Esprit te console profondément, ainsi que toute sa famille et que la 

paix du Christ ressuscité soit votre partage. C'est sa Pâque qui nous invite à préparer et méditer notre 

Pâque. 

Jusqu'au bout, avec la grâce de Dieu, nous irons… 

Beaucoup de courage à toi, à Pascal, à toute la famille. C'est vrai qu'il est parti dans la foi et la 

paix. Mais il y a une séparation, un départ, l’éloignement d'un compagnon : un frère, un ami, un père, un 

époux nous quitte. Paix et espérance !  
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Témoignage de la Fraternité de Loire-Atlantique 
 

 

Lors des obsèques de Michel en l’église de Sautron, 

le 13 septembre, Marie-Ange Monsellier a fait ce 

commentaire de l’Évangile de Marc 10, 13-16 : 

Merci d’avoir choisi cet Évangile pour accompagner 

Michel, car aujourd’hui l’enfant que nous présentons 

au Christ pour qu’il le bénisse c’est lui, Michel ; et 

Michel, avec cet Évangile, nous transmet un héritage 

bien franciscain.  

Je vous propose de commencer en imaginant la scène. 

Comme d’habitude, le Christ, accompagné de ses 

disciples, est sorti pour annoncer la bonne nouvelle du 

Royaume tout proche. Comme d’habitude, les 

disciples ont du mal à se frayer un chemin, tant les 

gens se pressent pour toucher Jésus ou être touchés 

par lui. Le comble pour eux, ce sont ces femmes qui 

s’avancent maintenant avec leurs nouveau-nés et tous 

leurs enfants pendus aux jupes : on se bouscule pour 

les faire bénir, pour arriver en tête, ça pleure, ça 

braille … les disciples écartent sans ménagement tout 

ce petit monde incongru et criard. Ah non, Jésus est là 

pour de grandes choses, pour des choses sérieuses, il 

ne faut pas l’empêcher d’avancer.  

STOP ! En fait, c’est la violence de la réaction de 

Jésus qui me frappe aujourd’hui. Il se fâche ! et fort : 

« Laissez les enfants venir à moi ! Ne les empêchez 

pas ! » Ce n’est pas si fréquent dans les Évangiles que 

Jésus se fâche, et là il se fâche contre ses propres 

disciples : quand vont-ils donc comprendre qu’il est 

venu bénir (c’est-à-dire faire du bien par ses paroles 

et par ses gestes), bénir tous ceux qui font appel à lui, 

sans faire le tri par la taille ou tout autre critère ? 

Quand comprendront-ils qu’il transmet l’amour de 

son Père donné à tous, tout comme le soleil brille sur 

les bons et les méchants, ceux qu’on aime, ceux 

qu’on aime moins, ceux qu’on n’aime pas, ceux qui 

nous dérangent ?   

Et je me demande si nous, donc moi, nous ne serions 

pas parfois de ceux qui attendent des rencontres bien 

dimensionnées ? Triées à l’avance pour qu’elles ne 

nous dérangent pas trop ? Michel, lui, 

était à la fois curieux et respectueux 

des autres, ouvert à toutes les 

rencontres, sans cesse à la recherche 

de contacts fraternels, disant : « la 

diversité élargit le regard ». 

Deux exemples pour en témoigner  

- sa présence avec Brigitte dans le 

dialogue interreligieux et spirituel des 

rencontres de Tibhirine 

- et son implication constante jusqu’à 

il y a quelques jours encore, pour accompagner la 

fondation d’une Fraternité franciscaine au Gabon ; il 

savait trouver les mots qui font du bien pour se mettre 

au service de frères et sœurs lointains, pour la plupart 

inconnus, afin qu’ils surmontent eux-mêmes chaque 

difficulté.  

Aujourd’hui, voisins, amis, frères et sœurs de la 

Famille franciscaine, frères et sœurs en humanité, 

nous sommes réunis autour de Michel avec sa famille 

pour que soit béni son retour vers le Père. Saurons-

nous trouver les uns pour les autres, qui que nous 

soyons, les mots et les gestes fraternels qui consolent, 

qui font du bien, qui bénissent ? 

Manifestement, les disciples, eux, ce n’est pas leur 

fort. Donc Jésus se fâche, c’est trop important, il faut 

qu’ils comprennent ! Et, profitant de l’occasion 

donnée par les enfants - vous remarquerez ses qualités 

de pédagogue - il explique à ces grands gaillards quel 

est le secret pour y arriver : commencer par 

ressembler à un enfant, savoir accueillir le don de la 

vie comme le fait un enfant. Oui vraiment, un enfant, 

un tout petit qui dépend de tous pour tout ? Comment 

le comprendre ? Nous avons du mal… 

Jésus sait de quoi il parle, lui-même a commencé par 

là et saint François d’Assise, avec la première crèche 

il y a 8 siècles, a voulu faire mémoire de ce moment 

où Dieu s’est fait petit enfant. François, émerveillé, 

célèbre ce mystère : pour se donner, le Christ lui-

même a d’abord accueilli le don de la vie comme un 

petit d’homme. Le Très Haut s’est fait le très bas, le 

tout petit. François en est si bouleversé qu’il en fait sa 

règle de vie, attirant plein d’autres personnes à la 

partager : il sera frère mineur pour chanter les 

louanges de son Seigneur de qui vient tout Bien.  

Pour ma part, je comprends ceci : si nous ne nous 

faisons pas tout petits devant nos frères et sœurs, si 

nous n’accueillons pas leur présence comme un don 

et la création comme une merveille à respecter, si 

nous ne faisons pas confiance à ceux qui nous ont 

donné la vie et à ceux qui continuent à la partager 

avec nous, si nous n’acceptons pas d’être dépendants 

les uns des autres, qu’aurons-nous à offrir à notre 

tour qui soit libérateur ?  Le royaume commence là, 

comme ça, ici et maintenant. Les clés du 

royaume et de sa joie sont la reconnaissance de 

notre petitesse devant l’immensité de l’Amour 

du Dieu créateur qui, le premier, nous a aimés et 

qui est toujours présent par son Esprit. Voilà les 

clefs de la fraternité et de la sérénité qui ont 

animé Michel jusqu’au bout ! Voilà l’héritage 

qu’il nous laisse ! Si nous l’acceptons, c’est à 

nous de prendre le relais.  

Que le Seigneur bénisse Michel, qu’il le prenne 

dans ses bras comme son enfant, qu’il nous 

bénisse tous ! Qu’il nous garde tout petits devant sa 

face, tout petits parmi nos frères, accueillant tous ceux 

qui croiseront nos chemins pour un bout de route 

ensemble, vers Lui !
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Fraternité de Loire-Atlantique 
 

Ministre et Correspondante pour le Lien : Valérie Leroux – 26 rue de chez Gatin  44840 Les Sorinières 
            06.18.42.04.94     laicsfranciscains44@gmail.com 
Trésorier : Dominique Port - 7 rue de la Gâtine 44880 Sautron       portdominique@gmail.com 
    IBAN : FR76 1027 8361 7800 0110 7190 120 
 

 

 

Nos joies et nos peines 

 

C’est avec joie que notre Fraternité a accueilli, au mois de septembre, de nouveaux membres qui, 

avec Michèle Q. et Monique B., forment une équipe que nous vous présenterons dans le prochain Lien. 

 

 

 

Marie Catherine Bigot (Équipe Carceri) a la grande joie de vous 

annoncer qu’après Lucas (11 ans), Noham (8 ans), Mila (4 ans), elle est 

grand-mère pour la 4ème fois. En effet, son fils Pierre et Goundo ont accueilli, 

le 16 mai dernier, Ismaël. Que Dieu le comble de son amour ! 

Marie-Catherine 

 

 

Madeleine Le Saunier est décédée, à l’âge de 95 ans, le 28 septembre 2023. Avec Jean, son mari, 

Madeleine a été membre de la Fraternité à Alençon, puis à Nantes – notamment dans les équipes 

« Carceri », « Frère Jacqueline » et « Dans leur maison ». Tous les deux avaient un vrai sens de l'accueil. 

Officiellement engagée en Fraternité le 10 mars 2003 à Nantes, Madeleine témoignait toujours de ses 

convictions chrétiennes ; ainsi, en famille, Pierre Desproges, son beau-frère, humoriste bien connu qui se 

disait incroyant, lui demandait de prier pour lui. Madeleine, confidente pour ses petits-enfants, était un 

exemple. 

Ses obsèques ont eu lieu à Saint-Gilles Croix-de-Vie, le 4 octobre alors que nous fêtions saint François – 

un « signe » très probablement pour elle qui croyait beaucoup aux signes. 

Nous nous rappelons que Madeleine aimait souvent dire « Avance au large ! », une phrase très 

franciscaine. 

 

Monique Baudry, Claude et Cécile Chanu 

 

 

 

Dates à retenir : 

 

 Le samedi 16 décembre 2023 – de 14 h à 16 h 30 : Conseil élargi à Canclaux. 

 Le dimanche 21 janvier 2024 – de 14 h 30 à 17 h – à Canclaux (Salle Saint-François) : 

Partage de la Galette des rois. 

 Permanences au « Jardin de François » - de 11 h 45 à 15 h 00 : 

les mardis 12 décembre 2023, 9 janvier, 13 février et 12 mars 2024. 
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Fraternité d'Angers - Beaupréau 
 

Correspondant pour le Lien : Christine Cattelin – 13 rue des Chênes   49240 Avrillé 
       ☏ 06.09.76.05.75        christine.cattelin@sfr.net 
Trésorier : Denis Bourquerod – 83 rue de l’Étoile   49300 Cholet                 dpbourquerod@cegetel.net 

 

 

 

La Fraternité Louis et Zélie Martin se réunit 126 rue Chèvre à Angers, chez les Petites Sœurs de 

Saint François : entre 5 et 7 membres, accompagnés par sœur Marie-France. 

 

Cette année, nous avons choisi de (re) savourer l'encyclique Laudato Si. Pour cela, nous utilisons 

les transcriptions des vidéos qui ont été proposées par Frère Frédéric-Marie Le Méhauté. C'est une 

approche passionnante qui nous permet de faire le lien entre l'encyclique, l'Évangile, la vie de François et 

notre propre quotidien. 

  

Quelques thèmes pour vous donner l'eau à la bouche :  

 Aborder Francois d'Assise : le piège des anachronismes 

 Habiter en pauvre ou une manière d'être terrestre 

 Le baiser au lépreux, le baiser du lépreux 

 Écouter l'expérience des très pauvres 

 La fraternité sublime toutes les créatures 

  

La préparation de la rencontre est quasiment "clé en main" tant le 

propos de frère Frédéric-Marie est abordable. Les références utiles sont 

reproduites intégralement : cela fait gagner un temps certain. 

  

 

Nous nous laissons bousculer par les réflexions de frère Frédéric-

Marie, que nous essayons de faire nôtres. 

Et grâce aux échanges, nous regardons nos vies avec plus de 

bienveillance, moins de jugements. 

Bien sûr que chacun peut faire plus pour "être plus terrestre". 

Je me rappelle par exemple les échanges animés autour de la non 

possession (sine proprio) et de la pauvreté. Et du contresens qu'il pourrait 

y avoir, ne possédant rien ou peu, à profiter des biens des autres, comme 

un parasite. 

Je me rappelle aussi le "tout est né d'une vie partagée", phrase chère à  

J. Wresinski (fondateur d'ATD Quart Monde) pour mettre des mots sur 

une conversion radicale. 

  

 

 

Bref, prenez ce parcours, ou reprenez-le ! Il est d'une richesse infinie. 

 

 

Christine Cattelin, Coordinatrice Angers 
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Fraternité Saint-Maximilien-Marie-Kolbe 
 
 

Notre journée de rentrée a eu lieu le dimanche 10 septembre à Cholet. Après un temps de retour 

sur les activités de l’année, nos pèlerins d’Assise ont partagé, à travers un diaporama, quelques moments 

forts de leur voyage sur les pas de François, Claire… jusqu’au jeune Carlo Acutis.  

 

Notre ministre nous a rappelé que la Fraternité franciscaine est un mouvement de vie spirituelle 

où tout ce que nous faisons est au service de la croissance de cette vie spirituelle. Et pour cela, quoi de 

mieux que de revenir cette année sur un de nos thèmes essentiels : la minorité, de Greccio à l’Alverne. 

Frère Jean-François-Marie a bien voulu nourrir notre méditation par quelques rappels. 

 

La minorité est une attitude intérieure qui rejoint les thèmes de la simplicité, de la pauvreté, du 

service… Avant de s’appeler les « frères mineurs », ils s’appelaient les « frères de la pénitence ». À 

l’époque, la société était constituée des maiores, ceux qui détenaient un pouvoir sur les autres, et des 

minores, ceux qui n’exerçaient de domination sur personne. François, qui à l’origine venait des maiores, 

fit le choix de la minorité et du service.  

Le risque est de comprendre cette notion comme une dépréciation de soi, de se rabaisser devant 

les autres (« je suis un gros nul ! »). Or il est nécessaire d’avoir une juste et bonne estime de soi. Être 

mineur consiste à entendre l’appel du Christ à devenir comme des petits enfants, à se laisser porter, à 

s’abandonner. Faire le choix de laisser la place à 

l’autre. Choisir d’être petit pour ressembler de plus en 

plus au Christ. Se laisser déposséder de l’avoir et de 

l’être. François veut supprimer tout rapport de 

domination par la richesse, l’intelligence, la position 

sociale… Il va pourtant évoluer et autoriser le travail 

intellectuel s’il est mis au service de la croissance de 

l’autre.  

La minorité se vit dans la fraternité, car c’est la fraternité qui permet de réguler nos forces et nos 

faiblesses (cf. « le frère parfait »), en nous appuyant les uns sur les autres, à l’image du coureur aveugle 

aux jeux paralympiques qui est relié par une cordelette élastique à un autre coureur. 

La minorité nous « dérange » ; elle n’est pas innée. C’est un point de conversion, mais un choix 

porteur de vie. Si nous reconnaissons que tout vient de Dieu, nous pouvons accepter nos talents et les 

mettre au service des autres. 

Ce thème d’année est une invitation à chercher, dans les Sources franciscaines, comment les 

frères apprennent à vivre la minorité.  

 

Après la rencontre pour le jubilé franciscain à Angers le 8 octobre, nous avons également eu la 

joie d’entourer et de soutenir une bonne quinzaine de jeunes qui se sont engagés dans la Jeunesse 

franciscaine, le dimanche 22 octobre. 

 

Le Conseil nous a présenté le parcours « Viens et vois » qui s’adresse à ceux qui désirent 

découvrir ce qu’est la vie en Fraternité franciscaine, et le parcours de formation Saint-Damien qui s’étale 

sur trois ans.  

Frère Jean-François nous a aussi parlé de la toute nouvelle application du bréviaire franciscain, 

sur le modèle de l’AELF (https://bref.reparemoneglise.com). 

 

Quel est le chemin de Greccio à l’Alverne ? de la Nativité à la Résurrection ? Ne serait-ce point le 

passage par la « grotte » ? Réveillons l’homme ou la femme des cavernes qui sommeille en nous ! 

 

Béatrice Piel 

https://bref.reparemoneglise.com/
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Fraternité de Sarthe 
 

Ministre : Sylvaine Ragot  –  « La Boule d’Or »  72170 Saint-Marceau 
Vice-ministre, trésorière provisoire et Correspondante pour le Lien : 

Monique Templon  -  6B rue d'Isaac  72000 Le Mans 
☏ 02.43.54.25.10       templon.monique@neuf.fr 

 

VISITE FRATERNELLE ET PASTORALE (en mode humoristique) 
 

Dimanche 17 septembre, Geneviève Guilloux et 

Frère Henri sont venus rencontrer la Fraternité de la Sarthe 

pour une visite fraternelle et pastorale. La journée a 

commencé par l’Eucharistie célébrée en l’église Saint-

Aldric au Mans. Nous avons ensuite partagé le repas, puis 

nous sommes rentrés dans le vif du sujet : nous sommes 

passés devant les "examinateurs" qui ont été bienveillants et 

fraternels avec nous. 

Geneviève et Frère Henri voulaient rencontrer 

chaque groupe, puis le Conseil et enfin toute la Fraternité. 

Le groupe Sainte Élisabeth-Sainte Claire a commencé : 

chacun a pu s’exprimer et dire ce qu’il vivait dans son 

groupe et dans la Fraternité diocésaine. L’entretien a duré plus d’une heure trente !  Ensuite, ce fut le tour 

du groupe des Fioretti, moins nombreux, l’entretien a aussi duré plus d’une heure. Le groupe Saint 

Damien est passé à son tour, puis le Conseil diocésain où nous avons répondu à un" interrogatoire" et où 

nous avons bien écouté les recommandations. Il était déjà 18h ; Geneviève et Frère Henri n’ont pas eu le 

temps d’écouter la Frat dans son ensemble. Pendant qu’un groupe passait son "examen", les autres 

jouaient à des jeux de société ou s’entretenaient les uns avec les autres. 

Geneviève et Frère Henri nous ont beaucoup écoutés et ont pris beaucoup de notes. Ils nous ont 

encouragés. Dès le lundi, nous avions le compte-rendu ! 

Merci Geneviève et Frère Henri pour cette visite fraternelle. 

Sylvaine Ragot 
 

Prochaine rencontre : dimanche 14 janvier 2024 - Chapitre électif 

 

  9 h 45 : accueil à la Maison Saint-Julien 

 10 h 00 : intervention de Frère Henri sur « Répondre à l’appel de ses frères pour se mettre à 

leur service » et Eucharistie à la chapelle 

 12 h 00 : Repas (apporter son pique-nique) et partage de la Galette. 

 14 h 00 : Bilan des trois années et bilan comptable + élections. 

 

Noter dès maintenant la date du dimanche 16 juin 2024 

Pour notre sortie de fin d’année, nous irons à Morannes, lieu de la fondatrice des Petites Sœurs 

de Saint François, pour le 150ème anniversaire de la fondation de lOrdre. 
 

Nos peines 

Monique Templon a perdu sa soeur aînée (88 ans) le mercredi 8 novembre, à la suite d'un malaise 

cardiaque. La messe de sépulture a eu lieu le jeudi 16 novembre, 14 h 30, à la paroisse Notre-Dame de 

Sainte Croix au Mans. Portons-la dans la prière ainsi que sa famille ! 
 

Contributions 2023/2024 

55 € + abonnement au Lien régional 10 €, soit 65 €. Cependant chacun donne suivant ses possibilités. 
 

Greccio 

« Je veux le voir de mes yeux de chair, 

tel qu'il était, couché dans une mangeoire et dormant sur le foin entre un boeuf et un âne. » 
 

JOYEUX NOÊL A TOUS ! 
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Fraternité de Vendée 
 

Ministre et Correspondante pour le Lien : Isabelle de Givry  –  16 rue des Pinsons 85300 Challans 

   ☏ 02.51.68.38.73  -   06.77.82.34.73  -     isabelle.degivry@gmail.com 
Responsable de Formation et Lien avec la Fraternité régionale : Michèle Nauleau 

11 C rue de la Redonte 85300 Challans  – ☏ 06.06.43.77.95       nauleaumichele@orange.fr 
Trésorier : Jean-Michel Mornet  -  40 chemin de l'été  85300 Challans 

Chèques à libeller à l’ordre de : « Fraternité Franciscaine Séculière de Vendée ». 

 

 
Les Fraternités ont repris avec l’accueil de 4 nouvelles personnes : 

 La Source a accueilli Lydie Arranger et Carole, la femme de Jacques Fauconnier, qui a souhaité 

reprendre sa place laissée il y a quelques années. 

 Les Fioretti ont accueilli Sophie et Mathieu Richard. Nous leur souhaitons la bienvenue. 

 

 

 Le Conseil élargi s’est réuni autour de frère Henri samedi 18 novembre pour discuter de l’accueil 

dans nos fraternités. Comment créer une nouvelle fraternité si de nouvelles demandes viennent 

frapper à la porte ? Sommes-nous prêts à accueillir ou à mélanger nos Fraternités ? 

 

 

 Nous nous retrouverons pour la « Galette des rois » le 7 janvier 2024. 

 

 

Au revoir Paule ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Paule Rivière nous a quittés tranquillement à 90 ans le dimanche 29 octobre dernier à l’EHPAD 

de La Garnache après une vie bien remplie. Engagée en Fraternité depuis 1973, il y a 50 ans, elle a rejoint 

la Fraternité de Challans dans les années 80. Elle nous laissera le souvenir d’une sœur joyeuse, imprégnée 

de l’Évangile, de l’esprit franciscain, du sens de l’Église. Elle recherchait le contact et la convivialité. Elle 

avait toujours son franc parler. Paule est toujours restée fidèle à la Frat ! 

À sa retraite, elle s’est investie énormément dans sa paroisse comme l’a rappelé son ancien curé 

venu célébrer son passage dans la maison du Père :  « Vous ne serez pas dépaysée dans le monde de Dieu, 

vous en étiez déjà si familière en servant l’Église » avant d’énumérer une grande partie de ses activités. 

Au revoir Paule, tu nous manqueras. 


